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第八次全国中西医结合中青年学术研讨会会议纪要
姚魁武花宝金整理

第八次全国中西医结合中青年学术研讨会暨青年

工作委员会工作会议于2010年6月11一13日在郑州

举行。会议共收到论文100余篇，经过专家评审收入

论文82篇，涉及中医、中西医结合各个领域。来自北

京、上海、广东、山东、四川、浙江、黑龙江、河南等省及

中国人民解放军所属医院的专家学者、临床医务工作

者共200余人参加了会议。中国中西医结合学会副会

长凌昌伞教授到会并代表总会致辞。本次会议就巾两

医结合对心血管、肿瘤、内分泌、呼吸、药理学及其他相

关疾病的防治研究进展进行了学术交流，会议演讲引

人注目，讨论热烈，深得与会代表的好评。本次会议还

宣读了中国中西医结合学会关于增补第六届青年工作

委员会委员的决定，一共增补了42名新委员。同时大

会也初步确定明年学术研讨会在安徽举行，继续坚持

走支援中西部巾两医结合事业发展的道路。

会议的学术交流论文涉及了心血管、肿瘤、内分泌

等方面的基础、临床研究、药物研究、理沦探讨、人才培

养及医疗管理等多个方面。临床研究则又涵盖r内、

外、妇、神经、精神等科的内容。会议还评出了第八次

全国中西医结合中青年学术研讨会优秀论文9篇，其

中一等奖l篇；二等奖3篇；三等奖5篇。下面就会议

交流的主要内容做一重点回顾。

大会学术演讲首先由第二军医大学凌吕全教授进

行了关于医学发展的思路和困惑的大会报告，从医学

史的辉煌、辉煌下的困惑、困惑中的思考三方面进行了

讲解，指出在传统医学的辉煌历史、现代医学的突l毛猛

进的发展下，医学目前面临着诸如研究对象、医学伦

理、医学效益等困惑，针对目前的困境提出应培养科学

的思维方法，通过建立崭新的医疗模式、创立更新的医

学理论等方法来实现中医学的发展。

中闷中医科学院首席研究员林兰做了《中西医结

合糖尿病临床诊疗规范》的学术报告，讲述了糖尿病

发病特点、分型及诊断等，并详细论述厂糖尿病三型辨
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证(阴虚热盛、气阴两虚、阴阳两虚三型)及并发症的

中西医诊疗法。三型辨证使糖尿病的中医辨证论治理

论更为简洁、明了、准确，治疗的针对性大为增强。

河南巾医学院李建生教授通过中医证候文献研

究、中医证候临床调查研究、专家问卷调查，运用频数

的统计描述，卡方检验、Logistic【Ⅱ】归方法、模糊神经网

络技术进行分析、德尔菲法，建屯了社区获得性肺炎的

证候分类及其诊断标准，并对其进行r多中心的临床

验证。其研究为中医证候诊断标准的建立提示了思路

和方法。

复旦大学附属华lIJ医院范维琥教授讲述了中西医

结合心血管病I临床试验的方法和特点。根据循证医学

原则，可对心m管疾病的临床诊疗进行科学地评定。

fH总体来看，中西医结合临床试验的科学性还不足。

另外，对长期服用中成药的安全性及中成药对冠心病

远期预后影响的大样本循证医学证据尚小充分，这些

都是目前呕待解决的问题。

中国医学科学院阜外心血管病医院的张林峰教授

以首钢模式成功的经验为例，提出应在当前的企业组

织结构下，构建行之有效的心血管病综合防}台的管理

平台，开展心血管病防治工作，并探索适合于功能社区

的简单、易行、高效的十预策略和干预措施。天津中医

药大学第一附属医院的张军平教授通过总结近5年收

治的54例临床诊断为急性病毒性心肌炎的住院患者，

分析其临床症状、体征及辅助检查，评价了成人急性病

毒性心肌炎的诊断标准，并提出了完善建议。指出，随

着新检测方法的应用及临床实践经验的积累，只有不

断修订和完善诊断标准，才能逐步减少误诊和漏诊。

中国中医科学院广安门医院姚魁武教授对冠心病心绞

痛中医疗效综合评价体系及其冠心病心绞痛血瘀证疗

效评价量表、冠心病心绞痛中医证候疗效评价量表研

究进行_r详细的讲述，并阐述该项研究的创新点、意义

及其推广。

学术交流第二部分由部分与会的青年中西医结合

学者将各自最新的研究成果向大会作了简要的汇报，

青年学者思维活跃，所汇报内容反映了当前一定层面

的中西医结合科研水平。河南中医学院的王永霞采用
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交泰丸(黄连、肉桂)浸膏粉溶液对豚鼠心室肌细胞膜

电位的影响进行了研究，结果表明，交泰丸的抗心律失

常的药理机制可能是延长心窒肌细胞的相对不应期，

主要因素可能是膜电位复极阶段相关外向电流(主要

是钾电流)的抑制效应。中国中医科学院广安门医院

何庆勇对以证候要素为内容的冠心病心绞痛中医疗效

评价体系进行了详细的讲述，利用100 mm刻度法、综

合集成研讨厅法、专家咨询、综合评价层次分析法及群

组评判处理方法，构建了以证候要素为内容的冠心病

心绞痛疗效评价体系；该院郑红刚博士报告了基于信

息挖{|jIi技术对名老中医临床经验传承研究。通过收集

并整理朴炳李主任医师的临床诊治肺癌午H关门诊病

历，形成数据库，采用数据挖掘方法总结出-r朴老治疗

肺癌的核心处方，研究提示数据挖掘技术用于整理名

老中医经验是可行的。

河南中医学院老年医学研究所余学庆研制了摹于

疗效评价的肺炎医生报告结局量表。他遵循国际最表

研制的程序规范建立量表结构及条Ft池，并结合临床

信息采集分析结果进行条目的筛选，建立量表问卷并

进行小样本考核。其结果从条目池中56个条目筛选

了13个条目形成了量表初表；初步考核量表Cron．

bach 7s Ot系数为0．658，临床症状0．778，体征0．577，

舌象、脉象、总体疗效均为1．00，临床症状领域(7个)

条目d系数在0．715～0．792范围，体征领域(5个)条

目仅系数在0．519—0．623范围。采用主成分因子分

析法，按特征值大于1得到f 5个公因子，累积贡献率

为64．802％。从而认为该量表具有较好的信度和效

度，但也尚需进一步修订和考核。

河北医科大学附属以岭医院高怀林研究了津力达

颗粒对2型糖尿病胰岛13细胞功能的影响。该作者

将符合标准的2型糖尿病患者240例随机分为津力达

组(津力达丸加瑞格列奈)、六味地黄丸组(六味地黄

丸加瑞格列奈)，观察两组治疗前后血浆胰岛素水平、

C一肽水平、胰岛B细胞功能(HOMA．13)和胰岛素抵抗

指数(HOMA．IR)的变化及血糖强化治疗血糖达标天

数、瑞格列奈日用总量差异。结果发现与治疗前比较，

津力达组1 h血浆胰岛素水平及夺腹c肽、1 h C肽水

平显著升高；津力达组HOMA一$较治疗前增高，HO．

MA．IR较治疗前下降；两组比较，津力达组血糖达标天

数少，瑞格列奈日用总量小。从而认为津力达丸联合

瑞格列奈对2型糖尿病有能有效保护胰岛B细胞功

能，是一种较理想治疗2型糖尿病的中西医结合治疗

方案。

苏州大学附属第一医院魏明刚将临床经过肾活检

证实的IgA肾炎患者进行随机分组，分别使用中西医

结合治疗和西药治疗，在治疗终点应用统计学方法分

析两种方法在两组患者之问的疗效差异，中西医结合

治疗组与西药治疗组比较，IgA肾炎的疗效相关指标

如24 h尿蛋白定量、肾功能、尿口：一微球蛋白(13：一

MG)和尿视黄醇结合蛋白(RBP)等项目差异有统计学

意义。从而认为中西医结合治疗IgA肾炎具有较好的

疗效。

武汉体育学院杨翼通过动物实验设计观察了中医

药方法预处理对运动心脏的保护作用，结果认为：穴位

电刺激预处理对运动心脏的保护作用至少具有两个方

面，一是预防心肌缺血，减少心肌缺血后的心肌细胞凋

亡、心肌坏死等改变，二是减轻运动对心脏的刺激，舒

缓冠状动脉的痉挛；穴位电刺激预处理将穴位刺激、电

刺激和预处理的方式进行了有机结合，对运动心脏具

有较好的保护作用，在训练实践中具有较好的应用前

景。此外，引起神经兴奋的穴位主要分布在督脉上；而

在肢体上，提高肢体运动能力的穴位主要分布在一些

主肾、主阳的穴位上。

北京中医药大学东直门医院田劭丹观察了新加良

附方对移植性人胃癌细胞(BGC一823)Survivin与

Caspase一3蛋白表达的影响，该作者建它移植性BGC一

823动物模型，并将动物模型随机分为模型对照、5·Fu

组及新加良附方高、中、低剂量5组。新加良附大、中、

小剂量组给药量分别为10 g／kg、59／kg和2．5 g／kg；5一

Fu组给药剂量为17 mg／kg；模剐组给予等量无菌生理

盐水。连续给药、给水15天处死模型小鼠分离肿瘤，

瘤块称重，石蜡包埋，并将肿瘤组织切片，免疫组化法

检测Survivin与Caspase．3蛋白表达。结果发现新加

良附方高、中剂量组能卜调肿瘤组织Caspase蛋白表

达，与模型对照组比较，差异有统计学意义(P<

0．05)；新加良附方高、低剂量组均能下凋Survivin蛋

白表达，与模捌对照组比较，差异有统计学意义(P<

0．05)。由此认为新加良附方能通过上调肿瘤组织

Caspase蛋白表达，下调Survivin蛋白表达，从而诱导

胃癌细胞发生凋亡。

此次会议给从事中医、中西医结合研究工作的医

务人员提供一个非常好的学术交流的平台。从交流的

论文中可以看出我国中西医结合研究的不断深入，水

平也在不断提高，各地学者的学术思维非常活跃，对于

中西医结合的发展也都有很好的思想创新。希望全国

的中青年中西医结合工作者能将此次大会做为一个新

的起点，为全面发展中西医结合事业努力奋斗。
(收稿：20lO—07—30)
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